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DECLARACIONES DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS, 
AL FINALIZAR GIRA POR EUROPA 
 
VARSOVIA, 09 de octubre de 2002 
 
S.E.: Bueno, estamos terminando una gira muy apretada a tres países: Rusia, Hungría y 
Polonia. Yo quisiera señalar mi satisfacción por la forma cómo hemos sido recibidos, 
pero, más importante, por los resultados que tenemos. Creo que durante mucho tiempo, 
tanto Rusia como los países de Europa Central, no han estado en la primera agenda de 
Chile. Y creo que estos países que ahora se integran a plenitud a Europa, ofrecen una 
gran oportunidad para trabajar conjuntamente, ellos y nosotros, en la tarea de cómo 
somos capaces de aprovechar al máximo nuestras relaciones. 
 
Creo que las conversaciones en el día de ayer, con el Presidente y las autoridades, algo 
adelantamos con el Primer Ministro, lo que vamos a hacer en un rato más, es 
particularmente positivo.  
 
Y lo que esta mañana hemos visto, el homenaje a las víctimas del Ghetto de Varsovia, 
lo que vimos hace un par de días atrás en San Petersburgo, creo que nos tiene que hacer 
meditar mucho cómo hacemos para que el hombre en este siglo XXI no cometa los 
tremendos errores que cometió en el siglo XX. Y ojalá esto pueda servir también para 
mantener la paz en todos los países. 
 
En ese contexto, creo que no deja de ser simbólico que hemos ahora tenido una reunión 
en este Liceo Domeyko, en donde fuimos capaces los chilenos de acoger a tantos que 
llegaron de fuera y que hicieron tanto bien a Chile. 
 
Eso implica también tolerancia y saber comprender cómo funcionan las sociedades. Es 
parte de lo que se ha aprendido en esta gira. 
 
Pregunta: ............... 
 
S.E.: Yo creo que lo fundamental es que hemos avanzado en dar facilidades para que 
esto pueda ocurrir, tanto del punto de vista de los convenios sobre inversión como doble 
tributación y, al mismo tiempo, la necesidad de comprender que podemos tener un 
conjunto de emprendimientos comunes, Polonia es el séptimo productor mundial de 
cobre, tiene tecnologías distintas a las que usamos nosotros en Chile. En consecuencia, 
allí hay un campo del punto de vista de lo que podemos hacer. Hay otras actividades 
que pueden ser tremendamente importantes, y yo creo que se abre un espacio. El nivel 
de nuestra relación comercial en Rusia, en Hungría y en Polonia, no están a la altura de 
lo que nosotros estamos haciendo hoy día. 
 
Pregunta: Usted ayer propuso que Polonia y Chile trabajaran sobre la base de proponer 
cambios en las estructuras internacionales, Banco Mundial, Fondo Monetario 
Internacional. ¿Esto significa que se abre una nuevo un espectro internacional en este 
tema? 
 
S.E.: O sea, yo creo que éste es un tema que está en el ambiente, que se debate en todos 
los foros, y lo único que señalé ayer fue que mi percepción, que probablemente países 



similares en tamaño, en ingreso por habitantes, en nivel de desarrollo, podemos tener 
emprendimientos comunes para poder avanzar en la dirección adecuada. 
 
Pregunta: ......... 
 
S.E.: Que es un tema que a lo mejor podemos conversar en Santiago. Gracias. 


